
Éditorial

Ce dernier numéro du volume 22 numéro 3 de la revue *Organisations et territoires* propose une série d'articles traitant de thèmes diversifiés.

Dans le premier article, Jean Mercier et Mario Carrier présentent un modèle exhaustif sur les déterminants du succès des villes en matière de transport durable. En étudiant et en faisant l'inventaire des contraintes et des facteurs de succès pour toutes les villes du monde, les auteurs sont de l'avis que le transport urbain peut être un facteur favorable à la diminution des gaz à effet de serre.

Dans le deuxième article, Paul Prévost et René Bougie examinent l'expérience de l'entrepreneuriat collectif au service des communautés dévitalisées. L'analyse de cette expérience met en relief l'importance de doter les municipalités dévitalisées d'un agent responsable du développement de l'entrepreneuriat collectif. En effet, les auteurs mentionnent que de telles initiatives sont à l'origine de création d'emplois, d'amélioration des capacités d'intervention et de réseautage des municipalités.

Le troisième article traite la thématique de la responsabilité sociale en examinant le processus de consultation à la base de l'élaboration et de l'adoption de la norme ISO 26000. Selon les auteurs, cette norme ne constitue pas une norme obligatoire de management. Il s'agit plutôt d'un guide de référence pouvant être utilisé pour la gouvernance des organisations, la gestion du risque, la gestion des parties prenantes et des projets.

Le quatrième article proposé par Ibrahima Diallo présente les résultats d'une recherche empirique ayant porté sur les quatre T du marketing territorial. En effet, l'auteur a analysé les politiques de promotions territoriales de Saguenay, Mbour au Sénégal et de Lyon en France. Bien que la préoccupation soit la même pour les trois sites étudiés en matière de promotion, les recettes et stratégies déclinées sont différentes et adaptées à chaque contexte.

René Lachapelle et Denis Bourque présentent dans le cinquième article, les résultats d'une recherche inductive ayant porté sur le développement territorial intégré en lien avec l'action collective qui se manifeste à travers les leaderships locaux. Les auteurs examinent aussi les indicateurs permettant de mieux cerner le développement territorial intégré et complètent leur étude par l'analyse des initiatives communautaires et des leaderships assumés par les divers acteurs impliqués. Ils concluent que le succès dépend du soutien des agents de développement et plus particulièrement des professionnels ayant des profils appropriés.

Le sixième article proposé par Martin Simard présente une réflexion sur la nature de l'urbanisme durable au Québec. En examinant la loi sur l'aménagement et l'urbanisme et le projet de loi sur l'aménagement durable du territoire, l'auteur propose quelques pistes pour bonifier le projet de loi. Les pistes envisagées convergent vers des collectivités locales favorables ou recomposition des biens sociaux plus dynamiques.

Le septième article propose une modélisation alternative de croissance économique pour les pays émergents. Sur ce point, l'auteur Mauricio Nieto Potes met en relief l'importance du développement humain dans la croissance économique. En examinant les limites de l'approche néoclassique sur la productivité et la croissance économique, l'auteur se base sur les travaux de North et sur les approches institutionnalistes et post-keynésiennes, et grâce à une analyse économique, l'auteur croit que la compétitivité de l'économie, le niveau de vie de la population et la nature de fonctionnement des institutions sont des variables explicatives significatives de la croissance économique.

Le huitième article propose une réflexion sur le document de consultation du Livre blanc traitant des possibilités de réforme de fiscalité municipale. L'auteur, Michel Paradis, souligne l'importance de remettre en question la situation actuelle des moyens accordés aux villes québécoises d'ac-

croître leur autonomie en matière de sources de financement et d'envisager leur diversification.

Enfin, la Chronique du livre présente quatre recensions. Premièrement, une recension d'Éric Jean sur le livre de Tresanini, « Évaluer les compétences, du recrutement à la gestion de carrières ». Deuxièmement, André Joyal, nous parle du volume : « Proximités territoriales » de André Torre et Jean-Eudes Beuret, publié chez Economica – Anthropos en 2012. Aussi, nous avons droit à un compte rendu de Jeanne Simard sur le livre : « Repenser la responsabilité social de l'entreprise » de Corinne Gendron et Bernard Girard et finalement, Thierno Diallo nous parle du livre : « Organisations et sociétés paysannes. Une lecture par la réciprocité » d'Éric Sabourin, publié aux Éditions Quae en 2012.■

Brahim Meddeb, Ph. D.
Le Directeur